FACULTAD DE FILOSOFÍA, HUMANIDADES Y EDUCACIÓN

DOCENCIA

La Facultad de Filosofía, Humanidades y Educación imparte la docencia propia de sus diversas carreras y programas a través de cuatro escuelas: Ciencias Sociales, Humanidades, Periodismo y Graduados.

Estas escuelas cumplieron durante 1985 una labor de organización interna para adecuar su estructura y funcionamiento a las normas reglamentarias relativas a las facultades de la Universidad de Chile y a esta Facultad en particular.

La Escuela de Ciencias Sociales, que imparte las carreras y programas conducentes a licenciaturas y títulos profesionales en las áreas de *Antropología*, *Psicología* y *Sociología*, desarrolló durante 1985 una labor tendiente principalmente a acentuar la interrelación de estas tres disciplinas en los respectivos currícula sin perder la fisonomía independiente que requiere la adecuada formación profesional en cada una de ellas. Para estos efectos, los planes de estudio en las tres carreras fueron objeto de algunas modificaciones, sobre todo al nivel inicial del currículo, donde se imparten los cursos de formación general.

La Escuela de Humanidades aplicó durante 1985 nuevos planes de estudios, también diseñados para incrementar la interrelación de las disciplinas que competen a la Escuela —Historia, Filosofía, Lingüística y Literatura. La modificación de los planes de estudios fue más completa, ya que las especialidades respectivas se organizaron en el marco general de una Licenciatura en Humanidades con menciones en Historia, Filosofía, Lengua y Literatura Hispánica, Francesa e Inglesa. Al igual que en el caso de la Escuela de Ciencias Sociales, las modificaciones se refirieron principalmente al nivel inicial del currículo.

La Escuela de Periodismo introdujo asimismo elementos nuevos en su currículo, recogiendo la experiencia obtenia en los últimos años de su quehacer docente.

La Escuela de postgrado efectuó una revisión del desarrollo de los programas académicos a su cargo, y estudió una reglamentación general para esos diversos programas.

El número de alumnos titulados y graduados durante 1985, fue el siguiente:

Programa académico	Titulados/graduado
Licenciatura en Comunicación Social	10
Licenciatura en Historia	7
Licenciatura en Literatura	4
Licenciatura en Filosofía	5
Licenciatura en Lingüística con mención en	
Lengua inglesa	37
Licenciatura en Lingüística con mención en	
Lengua francesa	2
Licenciatura en Lingüística general	7
Licenciatura en Filosofía con mención en	
Lenguas Clásicas	2
Licenciatura en Sociología	24
Licenciatura en Antropología	3
Licenciatura en Psicología	39
Doctorado en Filosofía con mención en His-	
toria	1
Bachillerato en Cultura hebrea	2
Bachillerato en Lengua árabe	5

ESTRUCTURA

En la actualidad las funciones académicas y estudiantiles están concentradas bajo la Dirección Académica y Estudiantil de la Facultad.

RECURSOS

PLANTA FÍSICA

En el Campus La Reina se encuentra el decanato, la secretaría de estudios, la biblioteca central y dependencias administrativas. En ese local también se encuentran los locales de los departamentos de Filosofía, Lingüística, Historia y Literatura.

Los departamentos de Psicología, Sociología, Antropología y la Escuela de Graduados funcionan en la torre 15 del Campus Andrés Bello. La Escuela de Ciencias Sociales funciona en Marcoleta 352, donde también se imparte la docencia de los departamentos ubicados en la torre 15.

INVESTIGACIÓN

El Departamento de Literatura está realizando las siguientes investigaciones:

- Narrativa de Alberto Blest Gana.
- El Surrealismo hispanoamericano.
- La representación de lo absurdo en el teatro chileno contemporáneo.
- Lazarillo de Tormes (para edición crítica del texto).
- La retórica del discurso historiográfico sobre el Nuevo Mundo en los siglos xvi y xvii.
- La imagen de la naturaleza en los textos medievales literarios, de viajes y enciclopédicos.
- Relatos de vida, recogidos en comunidades tradicionales.
- Dos obras teatrales de Lope de Vega sobre D. Juan de Austria y Flandes.
- Narrativa picaresca chilena y sus relaciones con la española.
- La Trilogía de los Pizarro de Tirso de Molina.
- Huckleberry Finn de Mark Twain.
- Visages de l'homme a travers les textes. Elementos para el estudio de la literatura francesa.
- Relatos de Maurice Blanchot.
- Aspectos líricos en las novelas de Saul Below.
- Jorge Luis Borges.
- Epicidad en el teatro de ópera chino y teatro noh japonés.
- Arte Poética mistraliana: definición del poema.
- El problema del lenguaje en Heidegger (lenguaje conceptual y metáfora).
- Cuento folklórico chileno.

El Departamento de Sociología realizó bajo la tuición y el financiamiento del Departamento de Investigación y Bibliotecas las siguientes investigaciones:

- El rol de las Universidades en el desarrollo sociocultural de las regiones del país, del prof. Roberto Escobar.
- Modernización y conflicto en la familia, del prof. Julio Munizaga.

Los profesores Patricio de la Puente y Doris Cooper han presentado proyectos a la Comisión Nacional Científica y Tecnológica, uno de los cuales, Características de la delincuencia de los mapuches en Chile, de la profesora Doris Cooper, ya ha sido aprobado.

En general la investigación de todos los académicos se centra en la dirección y asesoría para los trabajos que realizan los memoristas, tanto de pre como de posgrado.

Durante el presente año, el Departamento de Sociología ha enfatizado la línea de investigación referente a los problemas de la juventud, teniendo en cuenta, por una parte, la decisión de Naciones Unidas en cuanto a declarar a 1985 como el año

Internacional de la Juventud y, por otra, la preparación del Primer Encuentro de Investigadores en este tema que organiza el departamento.

A partir del presente año se ha autorizado la publicación de la Revista de Sociología, cuya dirección se ha encomendado al profesor señor Roberto Escobar Budge.

El Departamento de Lingüística concentra su actividad de investigación en líneas principales:

- a) Filología chilena, a través de ediciones críticas de textos de la literatura antigua chilena;
- b) Sociolingüística y dialectología chilena, con estudios monográficos acerca de diversos aspectos sociolingüísticos de la comunidad lingüística de Santiago de Chile;
- c) Lexicografía, a través de trabajos monográficos sobre la incidencia de los extranjerismos en el léxico del español de Chile, como asimismo a través de la elaboración de un diccionario de chilenismos, el cual forma parte de un proyecto multinacional sobre el léxico del español de América, que realiza la Universidad de Augsburgo;
 - d) Lingüística indígena, con estudios sobre el dialecto pehuenche;
- e) Psicolingüística, a través de estudios sobre la adquisición del español como lengua materna, y
- f) Lingüística aplicada, con estudios sobre diversos problemas relacionados con la enseñanza y el aprendizaje de lenguas extranjeras.

El Departamento de Ciencias Históricas tiene las siguientes líneas de investigación en curso:

En cumplimiento del Convenio entre la Universidad de Chile y la Policía de Investigaciones de Chile, se ha continuado con la elaboración de su Historia Institucional.

El profesor Gonzalo Izquierdo ha finalizado la Historia del Colegio Saint George.

El profesor Cristián Guerrero dio término a la pesquisa sobre la Sociedad Unión Americana 1862-1867 y está por terminar la biobibliografía de don Eugenio Pereira Salas.

El profesor Osvaldo Silva sigue abocado a la tarea de reconstruir las estructuras sociales de Chile prehispano orientado hacia las bandas cazadoras recolectoras cordilleranas.

La profesora Luz María Méndez continúa investigando El jardín chileno, un estudio de micropaisaje y mentalidad social.

La historia de las mentalidades y la demografía histórica son temas de las investigaciones de los profesores Rolando Mellafe y Eduardo Cavieres.

El académico Zvonimir Martinic está concluyendo un estudio sobre la peste negra en Florencia, y el profesor Sergio Vergara otro sobre la familia castrense 1818-1881.

En el Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación, la investigación se ha efectuado fundamentalmente en las tesis finales. Los temas abordados durante 1985 fueron: reflexiones sobre teoría lingüística y teoría de la comunicación; ética y periodismo; el comportamiento no verbal en el cine y programa de comunicación para un grupo homogéneo. Además está efectuándose una investigación sobre el rol de los medios de comunicación en la promoción de la cultura local, en la comunidad rural chilota de Chonchi.

Durante el presente año, el Departamento de Filosofía patrocina actividades de investigación en 19 temas. Patrocina, además, dos proyectos de investigación financiados por el Departamento de Investigación y Bibliotecas de la Universidad y uno financiado por la Facultad. Los contenidos de estos proyectos pueden ser clasificados como sigue:

- a) 8 corresponden a estudios clásicos.
- b) 2 corresponden a filosofía política.
- c) 2 corresponden a filosofía del lenguaje.
- d) 3 corresponden a teoría del conocimiento.
- e) 4 corresponden a las filosofías de Ortega y Heidegger.
- f) 2 corresponden a problemas éticos.
- g) 2 corresponden al problema de la investigación en Humanidades.
- h) 1 proyecto multidisciplinario de semiótica.

El Departamento de Educación dio término y publicó la investigación Relaciones humanas en la formación universitaria, realizada por las profesoras Mercedes Lolas e Yvonne Etcharren.

Se concluyó, asimismo, la investigación Factores que influyen en la mejoría del rendimiento escolar de niños deficitarios que acuden a la educación básica normal, realizada por el profesor Fernando Pérez.

Por otra parte, se aprobó el financiamiento de la tercera etapa del proyecto de la profesora Julia Romeo: Hacia una evaluación del grado de persistencia de los aprendizajes alcanzados sobre la base de un modelo curricular confluyente integrador, en alumnos que han estudiado o egresado de la Universidad de Chile. Se dio término a la segunda etapa de este proyecto.

El Departamento de Antropología tiene las siguientes investigaciones en desarrollo:

Juan Munizaga: Antropología física forense, Poblaciones precolombinas de Chile y Poblaciones actuales de Santiago.

Mónica Weisner: Estudio de la relación que existe entre las necesidades sentidas de evitar el embarazo en mujeres hospitalizadas por aborto en dos maternidades urbanas y las necesidades satisfechas en materia de planificación familiar.

Manuel Dannemann: Vigencias y función de tópicos de la tradición poética chilena, e Investigación de la comedia de moros y cristianos de Quenac, Chiloé.

María Ester Grebe: Estructuras simbólicas, arte ritual y cosmovisión aymará, Simbolismo en la cultura mapuche, y Arte musical.

Domingo Curaqueo: Funciones de la conducta religiosa de la etnia mapuche.

Guillermo López: Empatía en relación con programas de desarrollo social.

Claudio Paredes; Carlos Ocampo: Huellas de acción animal en huesos.

Claudio Paredes en colaboración con Eugenio Aspillaga: Cementerio de Til-Til, Cancha de Gato.

Eugenio Aspillaga en colaboración con Claudio Paredes: Asesores del proyecto Cementerio Arqueológico de Bellavista.

Victoria Castro: Sistemas de asentamiento en el Loa Superior, y Santuarios de altura en la subregión del río Salado: contexto arqueológico e ideológico.

Fernanda Falabella: Agroalfarero temprano en Chile Central.

Alberto Medina; Jorge Kaltwasser en colaboración con J. Munizaga, C. Paredes y Eugenio Aspillaga: El hombre de Cuchipuy.

Alberto Medina: El capitán de indios amigos don Juan Catalán, y Orígenes y

primeras noticias sobre el Puerto de San Antonio.

Jacqueline Madrid: Línea de investigación: Arqueología de Chile Central y Centro Sur (Mapuches), El cementerio de Chiñigüe en el contexto agroalfarero temprano de Chile Central, El proceso agroalfarero en Chile Central, y Presencia indígena en los abrigos rocosos del Calafquén, 1x Región (en colaboración con la Sra. Mayo Calvo).

Carlos Munizaga; Eduardo Medina; Simeón Rizzo: Migración y conducta desviada: estudio de caso.

Antonia Benavente; Carlos Thomas; Claudio Massone: La memoria colectiva en relatos en una comunidad tradicional.

Eugenio Aspillaga; Daniel Quiroz; Carlos Ocampo: Proyecto Chonos. Primera expedición antropológica. Financiado por Canal 13.

Investigaciones terminadas

Manuel Dannemann: La narrativa tradicional andina, y Atlas etnolingüístico de la subregión andina.

Victoria Castro: Patrimonio cultural y artístico de Chile.

Las investigaciones que se están realizando en el Departamento de Psicología abordan los siguientes temas:

Guía de pruebas psicológicas utilizadas en investigaciones realizadas en Chile. Estandarización de la prueba R-4 en estudiantes de básica, media y universitaria y profesionales del Área Metropolitana.

Análisis de ítemes del test de imitación de gestos de Berges y Lezine.

Validación y confiabilidad del test de psicología laboral para selección de personal.

Estudio exploratorio del test de Zulliger en niños de educación diferencial. Estudio de aspectos psicológicos en relación con las uti (Unidades de Tratamiento Intensivo).

Modalidad de enseñanza en grupo operacional.

Encuesta acerca de aspectos psicosexuales para implementar curso de Educación Psicosexual.

Características del psicólogo que se desempeña en el campo de la Orientación Vocacional y Profesional.

Características observadas en el orientador vocacional del Área Metropolitana, desde la perspectiva de la Psicología Vocacional.

Investigación multidisciplinaria relativa al Derecho positivo de menores.

Ponderación de variables cognitivas en una modalidad de terapia asertiva en grupo.

Elaboración de Manual de Desarrollo de Habilidades básicas de comunicación.

Adaptación de un manual para la relación interpersonal profesor-alumno. Desarrollo de un manual para el entrenamiento de la capacidad de focalizar la

Desarrollo de un manual para el entrenamiento de la capacidad de focalizar la experiencia.

Elaboración de un manual para el entrenamiento de terapeutas.

La investigación en educación en Chile.

Características socioeconómicas y análisis descriptivo de las expectativas con respecto al Departamento de Psicología de los alumnos de primer año de Psicología.

El Centro de Estudios Árabes ha realizado investigaciones en el área de los estudios comparados hispano-árabes.

El Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos completó la preparación de la segunda edición ampliada, corregida y actualizada de la obra *El Imperio Bizantino* 395-1204 (historia, cultura y derecho), del profesor Fotios Malleros, la que ha quedado lista para su publicación.

El Centro de Estudios Judaicos realiza investigaciones en las áreas de religión,

historia y lingüística semítica.

PUBLICACIONES

El Departamento de Literatura publicó, en el primer semestre, el Nº 25 de la Revista Chilena de Literatura. En ella aparecen artículos de los profesores, Osses, Vaisman, Morand, Montes y Suárez. Se encuentra en preparación el Nº 26.

El Departamento de Lingüística publicó Lenguas Modernas Nº 12, correspondiente a 1985. Su temario es el siguiente: Aura Bocaz, Teoría de los esquemas y creatividad lingüística. Ximena León, Interpretación: ¿creencia o creación? Patricio Novoa, Una revisión de los ejercicios de discurso indirecto en la enseñanza del inglés como lengua extranjera.

Además se encuentra en circulación el Boletín de Filología Nº XXXIII, cuyos artículos son los siguientes: Mario Ferreccio, Tres etimologías chilenas controvertidas; y Luis Prieto, Los galicismos en el léxico de las publicaciones periodísticas de Santiago de Chile.

El Departamento de Historia acaba de editar Cuadernos de Historia Nº 5, en el cual se incluyen estudios y discursos pronunciados en el homenaje que este departamento efectuó al cumplirse el centenario de la publicación de la Historia Jeneral de Chile de don Diego Barros Arana. Incluye también los artículos Grupos de filiación y territoriales entre los araucanos prehispanos, de Osvaldo Silva; Población y sociedad: avance de la demografía histórica de Chile, de Eduardo Cavieres; Los documentos del Archivo de escribanos de Santiago, de Sonia Pinto; y La información sobre el comercio de pescado entre Cobija y Potosí, hecha por el Corregidor de Atacama, don Juan de Segura (19 de julio de 1591), de José Luis Martínez Cereceda.

El Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación publicó en 1985 el Nº 4 de la Revista Comunicación y Medios, sus principales trabajos son: Sergio Contardo, Los límites de un delito; Eduardo Latorre, El museum de Alejandría; Guillermo Castillo, Comunicación y relaciones interpersonales; Raúl Muñoz, Propuesta de análisis icónicos; Willy Wolf, El mayor legado de Roma; Alfredo Valdés, Información incompleta; Abraham Santibáñez, Un recuento de la situación de la prensa en Estados Unidos; y Alberto Luengo, El aporte del nuevo periodismo.

El Departamento de Filosofía editó el volumen xxv de la Revista de Filosofía. En él aparecieron los siguientes trabajos de académicos del departamento: Jorge Acevedo, Sobre el 'problema' del conocimiento en Heidegger; Humberto Giannini, Cronología de la vida cotidiana; y Fernando Valenzuela Erazo, Teoría de los valores.

En la serie *Publicaciones Especiales* del Departamento de Filosofía se han editado durante este año los siguientes textos:

- a) Ives Benzi. Biobibliografía. Homenaje a don Pedro León Loyola.
- b) Hans H. Oerberg. Lingua Latina. Tomos 1 y 11. Selección de textos: María Isabel Flisfisch.
- c) Pedro Peirano, La crítica de Popper al inductivismo.
- d) Guido Vallejos y Ximena León, Glosario de semiótica general y semiótica textual.

La profesora Yvonne Etcharren del Departamento de Educación publicó en la Revista de Humanidades Nº 6 el artículo: Piaget: la enseñanza coherente con el desarrollo cognitivo.

En prensa se encuentra la Revista Chilena de Antropología Nº 4, perteneciente al departamento del mismo nombre. Aparecen los siguientes artículos de los profesores del departamento: Juan Munizaga, Cráneos de paredes gruesas; Carlos Thomas, Claudio Paredes y Antonia Benavente, Sistematización de la alfarería del área de San Pedro de Atacama; Juan Carlos Skewes y Marcelo Arnold, Expresiones comunitarias de la religiosidad popular en Chile: sugerencias metodológicas e interpretativas; Carlos Munizaga, Ciudad y vecinos: cuatro ideas para la enseñanza de la vida urbana; Jorge Kaltwasser, Alberto Medina y Juan Munizaga, El hombre de Cuchipuy; y Alberto Medina, Embarcaciones chilenas precolombinas. La Dalca de Chiloé.

El Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos dio término a la preparación y posterior impresión del *Anuario Bizantion Nea Hellas* Nos 7-8, el cual contiene trabajos sobre arte, literatura, historia y derecho, correspondiente al Imperio Bizantino y a la Grecia moderna. Estos trabajos pertenecen a investigadores del Centro y a connotados colaboradores suyos del país y del exterior.

Además se completó la preparación de la 2ª edición ampliada, corregida y actualizada de la obra *El Imperio Bizantino*, la que ha quedado lista para su publicación.

El Centro de Estudios Judaicos publicó El mito de Adapa en la Revista Chilena de Humanidades Nº 6, la Revista Judaica Iberoamericana Nº 6 de 1985 y ha publicado artículos de difusión cultural en periódicos.

EXTENSIÓN

Durante el presente año, los académicos del Departamento de Literatura participaron en la Escuela Internacional de Temporada, organizada por la Universidad de Chile, realizada en enero de 1985, con el título de El hombre en comunicación. De igual modo participó en la Escuela de Temporada Encuentro con la Universidad, realizada en julio de 1985, con el curso La imagen de la vida en la literatura.

También los profesores de este Departamento han participado en dos programas, uno de la radio de la Universidad de Chile llamado. Cuarenta años del Nobel de Gabriela Mistral, y la generación del 50 en la literatura chilena, y en un programa del ciclo Páginas Famosas, de Canal 11 de televisión, titulado El Licenciado Vidriera.

Los profesores del Departamento de Lingüística, Aura Bocaz, Ximena León y Alfredo Matus dictaron cursos en la Escuela Internacional de Temporada 1985. La primera de ellas, el curso Psicolingüística: algunas áreas de investigación actual; la segunda, el curso Significación y comunicación: el modelo semiótico de Umberto Eco, y el profesor Alfredo Matus, Lingüística Textual.

La profesora Aura Bocaz dictó el curso Comprensión y producción del lenguaje en la perspectiva de la psicolingüística actual.

El Departamento de Ciencias Históricas organizó, con gran éxito, dos ciclos de extensión titulados Historiadores e Historiografía chilena contemporánea y Panorama Histórico de Chile con 9 y 11 sesiones, respectivamente. En el primero participaron los profesores Osvaldo Silva, Sergio Vergara, Cristián Guerrero, Ricardo Krebs, Rolando Mellafe y Gonzalo Izquierdo. En el segundo, Osvaldo Silva, Sonia Pinto, Guillermo Bravo, Luz María Méndez, Eduardo Ramírez, Gonzalo Izquierdo, Rolando Mellafe, Eduardo Cavieres, Sergio Vergara, Fernando Ramírez y Ricardo Krebs.

La profesora María Eugenia Oyarzún del Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación dictó conferencias en la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, en el colegio Profesional de Relacionadores Públicos y en el Instituto Profesional de Santiago sobre temas relacionados con la comunicación social, la seguridad nacional y las funciones de relaciones públicas.

Los académicos del Departamento de Filosofía han sido invitados por diversas instituciones a dictar conferencias. Entre estas merecen especial mención las siguientes:

Fernando Valenzuela: Maimónides: la consumación del pensamiento judío universal.

Humberto Giannini: Introducción al ambiente intelectual en la época de Maimónides.

Fernando Valenzuela: Martín Buber: analítica del yo y el tú.

Joaquín Barceló: Las humanidades y la configuración del mundo humano.

Fernando Valenzuela: La teoría del estado en Hegel.

El área de Lengua y Cultura Clásicas, del mismo Departamento, ha programado un ciclo de extensión sobre Filosofía y Literatura en la antigüedad clásica.

Los profesores Guido Vallejos y Fernando Valenzuela del mencionado Departamento participaron en la Escuela Internacional de Temporada 1985. El primero con el curso de extensión titulado: Significación y comunicación: el modelo semiótico de Umberto Eco, y el segundo con el curso Filosofía y Comunicación.

El Departamento de Educación realizó las siguientes actividades de extensión:

- a) Dio término a los cursos de extensión y actualización para supervisores de la vi Región, con evaluación del programa y entrega de certificados;
- b) La profesora Lucía Yzoard participó en representación de la Universidad de Chile en el Tercer Encuentro Latinoamericano sobre Pedagogía Universitaria realizado en Lima, Perú, y presentó un trabajo evaluativo sobre La Pedagogía Universitaria en la Universidad de Chile;
- c) La profesora Dina Alarcón asistió al Primer Encuentro Nacional de Especialistas de Currículo en Educación Parvularia en la Universidad de La Serena. Presentó un trabajo sobre Configuración de un currículo en un enfoque integral. Participó además en el panel: Los fundamentos y teoría general del currículo educacional:
- d) La profesora Dina Alarcón, dictó la clase inaugural de la Carrera de Educación Parvularia en la Universidad Central con el tema Evaluación histórica del concepto de educación parvularia desde 1911 a 1956 en Chile;
- e) La profesora Julia Romeo dictó la charla: Problemas que enfrenta la educación actualmente a profesores en el Instituto Profesional de Providencia. En la Dirección Provincial de Educación Santiago-Oriente, la profesora Romeo ofreció una charla para orientadores y supervisores sobre Desarrollo de hábitos y actitudes a través del currículo;
- f) La profesora Mercedes Lolas dictó una charla sobre: Comunicación en la familia, en la Casa de la Cultura de San Felipe.

El Departamento de Antropología ha dictado los siguientes cursos de extensión:

Mónica Weisner, Ponencia presentada en el curso de Antropología y Medicina organizado por el Colegio de Antropólogos de Chile, octubre de 1985.

Daniel Quiroz, Andrés Recasens, Antonia Benavente, Antropología, Arqueología y Sociología como instrumento para comprender la vida humana. Escuela de Temporada de Invierno para alumnos de 3° y 4° de enseñanza media, julio de 1985.

Domingo Curaqueo, Curso de capacitación para líderes agrícolas campesinos. Instituto de Promoción Agraria. Temuco, enero de 1985.

María Ester Grebe, Antropología cognitiva y simbólica, curso de posgrado. Instituto Nacional de Antropología. Buenos Aires. Argentina, abril-mayo de 1985.

María Ester Grebe, La Música en la cultura. Escuela Internacional de Temporada, enero de 1985.

Etnias Chilenas, Escuela Nacional de Folclore. Concepción, enero de 1985. Mito, ritual y folklore.

Fernanda Falabella, Importancia de la cultura precolombina en el continente Latinoamericano. Escuela de Invierno. Organizado por la Secretaría General de Gobierno. Universidad Católica, agosto de 1985. Desarrollo Cultural en Chile prehispano, organizado por el Colegio de Antropólogos, septiembre de 1985.

En la Escuela Internacional de Temporada, el Departamento de Sociología colaboró con los siguientes cursos:

- 1. La comunicación de innovaciones tecnológicas en el sector rural, 4 sesiones, coordinado por el profesor Francisco Fernández Mateo.
- 2. La juventud en el mundo de hoy: una perspectiva sociológica, 4 sesiones, coordinadores, prof. Licer Viveros, Julio Munizaga, María Cristina Osorio y Luis Fuentealba.
 - 3. La música en la cultura, 8 sesiones, participación del prof. Roberto Escobar.

A las Jornadas de Desarrollo Rural, asistieron como expositores invitados los profesores: Francisco Fernández, Comunicación y transferencia tecnológica y desarrollo rural, y Licer Viveros Cerda, con el tema Juventud y desarrollo rural.

En el curso Introducción a la sexología y educación sexual moderna, organizado y patrocinado por el Servicio Médico Legal, el Departamento de Sociología colaboró con las siguientes conferencias:

- Sexualidad y familia. Constitución y organización de la familia. Prof. María Cristina Osorio.
- Aspectos sociológicos de la patología sexual: homosexualismo, violación, estupro e incesto (Decreto Nº 00232). Desviaciones y variedades en la conducta sexual. Prof. Luis Fuentealba.
- Metodología de la investigación científica: aplicable a trabajos de investigación sexual. Prof. Licer Viveros.

- Curso de atención de salud materna y actualización en paternidad responsable. El Departamento de Sociología aportó la conferencia titulada: La familia chilena. Enfoque sociológico, dictada por la Prof. María Cristina Osorio.
- Seminario de Perfeccionamiento Educación para la vida familiar: sus fundamentos, contenidos y metodologías, organizado por la Sociedad Chilena de Protección de la Familia. El Departamento de Sociología aportó la conferencia Familia: constitución, funcionalidad, estabilidad, dictada por la Prof. María Cristina Osorio.

El Departamento de Psicología colaboró en la Escuela Internacional de Temporada de la Universidad de Chile con los cursos Comunicación humana. Enfoque interaccional y Fundamentos psicológicos de la comunicación.

También participó en las Jornadas para Enseñanza Media organizadas por la Universidad de Chile con el curso Perspectivas vocacionales.

Además docentes de este departamento ofrecieron charlas, conferencias y talleres en los siguientes temas:

- Las relaciones humanas en el aula.
- Estudio del ciclo sueño-vigilia en niños Ferroprivos.
 Psicología aplicada, en Curso de Derecho de Menores de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.
- Implicaciones de la Ley Nº 1.286 (Examen psicotécnico).
- La carrera de Psicología y el campo ocupacional del psicólogo.

El Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos ha publicado en el diario El Mercurio de Santiago, un artículo sobre la independencia de Grecia en 1821.

Además realizó un acto de presentación del Anuario Bizantion Nea Hellas Nos 7-8, en la sala Domeyko de la Casa Central de la Universidad.

El Centro de Estudios Judaicos ha realizado las siguientes actividades en extensión:

- a) Curso de hebreo: nivel avanzado, abril-julio.
- b) Ciclo de 6 conferencias: 1.200 años de la Mezquita de Córdoba, 8 al 30 de agosto. Instituto Chileno de Cultura Hispánica.
- c) Ciclo de 4 conferencias: Pensamiento medieval y la España judeomusulmana. Homenaje a Maimónides. 24 de septiembre al 2 de octubre. Instituto Chileno de Cultura Hispánica.
- d) Ciclo de 4 sesiones: Historia de Israel Antiguo. Junio, en Comunidad Sefaradí.
- e) Participación en actividades del Centro de Estudios Culturales Oriente-Occidente en torno al tema: La muerte, un enfoque interdisciplinario. Abriloctubre.
- f) Participación en Jornadas de Perfeccionamiento para profesores de Enseñanza Media, Instituto Blas Cañas, Liceo San Marcos, Colegio San Gaspar.

- g) Curso de actualización para los profesores de Ciencias Sociales (Básica y Media). Instituto Hebreo.
- h) Programa de Televisión: Canal 11 al Despertar. Cultura hebrea y su entronque en Occidente.
 - i) Participación en el 9º Congreso de Estudios Judaicos.
- j) Participación en el 2º Encuentro de Estudios Judaicos en las Universidades, Jerusalén.

Actividades de extensión en curso

- a) Curso de hebreo: nivel avanzado.
- b) Curso de actualización para profesores de Ciencias Sociales. Instituto Hebreo.
 - c) Seminario interdisciplinario sobre Derecho Antiguo.
 - d) Seminario interdisciplinario de lectura e interpretación de textos bíblicos.

VISITANTES DESTACADOS

Durante 1985 han visitado la Facultad diversos académicos con el fin de sostener reuniones de trabajo con los miembros de los respectivos departamentos. Entre ellos destacan:

José Donoso, escritor. Visitó el Departamento de Literatura.

Dr. Félix Martínez Bonatti. Sostuvo reunión con profesores del Departamento de Literatura.

Javier Echeverría, de la Universidad Libre de Barcelona. Visitó el Departamento de Filosofía.

Pablo Oyarzún, de la Facultad de Artes de la Universidad de Chile. Visitó el Departamento de Filosofía.

José Monserrat, de la Universidad Libre de Barcelona. Visitó el Departamento de Filosofía.

Ernesto Rodríguez, de la Universidad Católica de Chile. Visitó el Departamento de Filosofía.

Dr. Tomás Calvo Buezas. Profesor antropólogo de la Universidad Complutense de Madrid. Visitó el Departamento de Antropología.

Dr. Tom Dillehay. Profesor antropólogo de la Universidad de Kentucky. Visitó el Departamento de Antropología.

Dr. Michael B. Schiffer. Antropólogo, Universidad de Arizona. Visitó el Departamento de Antropología.

Dr. Mario Califano, Dr. Pérez Diez y Silvia Balzano. Antropólogos del Centro Argentino de Etnología Americana. Visitaron el Departamento de Antropología.